
Nos défunts de JANVIER 2017: 
POMMIERS   Georges ROMATHIER   
MONTENDRE   Paulette PAILLER    
MONTENDRE   Albertine HUOT    
CHARDES   Christiane BONNAUDEAU         
COUX    Axel LAGRANGE                     
MONTENDRE   Robert PRÉ 

Annonces diverses 
 
 

Dans la perspective des élections présidentielles 2017, 4 conférences débats sont organisées à la Rochelle au 
centre culturel diocésain Jean-Baptiste SOUZY.   
9 février 2017 : l’écologie    En quoi sommes-nous tous concernés ? 
Jeudi 16 Mars 2017: La Laïcité    La neutralité est elle sans danger ? 
Jeudi 06 Avril 2017: La politique   Quel remède au désenchantement ?  
 
 

   EXCEPTIONNELLEMENT PAS DE MESSE LES 1° et 2° SAMEDIS DE FEVRIER 
 
 
 

AGENDA du mois 
►Samedi 4 février  18h PAS DE MESSE 

►Dimanche 5 février  10h30 messe à Montendre   

►Mercredi 8 février  14h30 « Une espérance à partager » salle paroissiale 

►Jeudi 9 février  14h30 répétition de chants salle paroissiale 

►Samedi 11 février  18h PAS DE MESSE   

►Dimanche 12 février 10h30 messe à Montendre   

►Mercredi 15 février  15h Rosaire salle paroissiale 

►Jeudi 16 février  14h30 répétition de chants salle paroissiale 

►Samedi 18 février  18h messe à Bussac 

►Dimanche 19 février 10h30 messe à Montendre   

►Lundi 20 février  14h réunion équipe pastorale 

►Mercredi 22 février  14h30 « Une espérance à partager » salle paroissiale 

►Jeudi 23 février  14h30 répétition de chants salle paroissiale 

►Samedi 25 février  18h messe à  CHARDES 

►Dimanche 26 février 10h30 messe à Montendre 

►Dimanche 26 février 14h30 Après-midi de la convivialité salle des fêtes de Sousmoulins 

 
 

PERMANENCES - ACCUEIL au presbytère          Mardi  de 16h à 19h30  -Jeudi et  vendredi  de 10h à 12h 

CONFESSION     le  jeudi  matin  après la messe à Montendre pour ceux qui le désirent ou sur RdV 

. .  
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EDITORIAL  
Pour une écologie humaine 
Depuis janvier 2017, pour augmenter le nombre de greffes 
toujours inférieur aux demandes, un nouvel amendement de la 
loi de santé reprécise les conditions de refus du don d'organes. 
«le prélèvement d’organes post-mortem peut être pratiqué sur 
une personne majeure dès lors qu’elle n’a pas fait connaître, de 
son vivant, son refus d’un tel prélèvement, principalement par 
l’inscription sur un registre national automatisé prévu à cet effet 
». Ceci suppose que désormais il faudra faire la démarche 
explicite et particulière pour signifier notre refus. L’esprit de 
cette disposition juridique est de pouvoir augmenter 
potentiellement le nombre de donneurs, dans la mesure où 
tous nous sommes des donneurs présumés 
Cette disposition n'a pas l’assentiment de tous, c'est normal ! 
Je pense aux médecins qui déplorent que désormais les 
proches ne soient plus consultés, mais informés. Cependant, il 
me semble qu'envisager de son vivant le don d'organes, c’est 
reconnaitre que la mort fait partie de la vie (François Cheng) 
... Rien de particulier car c'est bien du vivant que l'on va chez le 
notaire. Mais envisager le devenir de son corps, c'est vouloir 
donner du sens à sa vie même dans la mort. Cet aspect 
philosophique et métaphysique me semble important. Il nous 
rappelle la dimension sociale du corps humain qui n’est plus 
uniquement patrimoine personnel, mais patrimoine social et 
collectif.  C’est peut être ainsi qu’il faut accueillir le fait que la 
liberté de dire non soit une exception. En effet, il faut faire la 
démarche si on ne veut pas être donneur. Si on ne dit rien, 
alors on confirme cette dimension sociale du corps humain. 
L’histoire dira peut-être le contraire, mais j'ai l'impression que 
peu de personnes feront la démarche d’opposition. Et pour au 
moins deux raisons : la première c'est tout être vivant est aussi 
potentiel bénéficiaire du don. Deuxième raison, l’expression de 
la liberté à un coût : il faut faire quelque chose, prendre du 
temps, pour l’envoyer…il y a donc une probabilité que l’on ne 
s’y lance pas. C’est un mécanisme bien rodé en psychologie 
sociale et bien connu de nos banquiers, nos assureurs et 
autres maisons d'abonnements : si vous ne dites rien, 
reconduction tacite de contrat. Or pris comme on peut l’être, on 
se laisse surprendre par le temps. Revenons à notre sujet et à 
cet encadrement juridique qui relance d'une certaine manière la 
question de la construction sociale de notre corps. Nous 
appartient-il vraiment ? Nous sommes suffisamment 
sensibilisés sur le fait que cette terre ne nous appartient pas. Et 
notre corps alors ? Que l’on songe aux interminables débats 

sur les IVG, la prostitution…Le temps de l'écologie humaine ne 
fait que commencer. Il est grand temps… 

Hubert Etienne 

 

 

Chemin de solidarité :  

une autre manière d’être Eglise     
Cette année, nous avons choisi de mettre un point 

d’honneur à la solidarité dans notre démarche pastorale. 

Les facettes sont 

multiples et nos 

perspectives 

tiennent compte  

de nos réalités 

locales. Le mercredi 

après-midi de 

partage continue, la 

plate forme 

solidarité fait son 

chemin. Voici  

en perspective 

quelques 

moments forts 

qui vont nous 

aider à creuser 

ce sillon. 

 

 

► Sousmoulins dimanche 26 février  
En plein hiver, les journées  sont parfois  longues, et 
le dimanche  si on est seul, la solitude parait plus 
lourde. Dimanche 26 février ne restons pas seuls. 
Rejoignons les autres membres de la communauté  
autour d’un gouter pour un moment de partage et 
de détente (chants, contes, musique). Salle des 
fêtes de Sousmoulins à 14h30. 



►Le chemin de solidarité de Mars s’annonce assez 

riche avec le carême. 

Nous continuerons  

notre soutien au 

secours catholique, 

notre solidarité avec 

le Cameroun, et plus 

près de chez nous,  

notre soutien à une 

de ces nombreuses 

familles qui doivent 

se battre pour financer les interventions et les soins 

des enfants qui souffrent des maladies orphelines.  

Le calendrier détaillé  des ces actions de solidarité 

sera donné dans notre  prochaine parution. Ca fait 

plusieurs  défis qui nous attendent ! C’est aussi par 

leur réalisation que se construit une communauté 

que se dévoile le visage prophétique de l’Eglise. 

 

 

Opération bol de riz 
Cette année, il a été 

décidé de soutenir une 

association locale: l'Eyre 

des anges. Elle a été 
fondée à l'initiative des 
parents de ces trois 
enfants atteints de cette 
maladie génétique rare. 

Jade, Lucie et Pacôme sont des enfants porteurs du 
syndrome d'Angelman (retard psychomoteur, 
déficience intellectuelle). L'Eyre des Anges a pour 
vocation de sensibiliser le grand public aux réalités 
du handicap lié à ce syndrome. Les grands-parents 
de Jade résident à Pommiers-Moulons et à Vallet. 
Leurs soucis est d'aider financièrement les familles 
afin d'améliorer le quotidien et le développement 
intellectuel et physique. Le Bol de Riz est un petit 
renoncement à son confort habituel, un temps 
privilégié où l'on vit et où l'on partage, certes très 
symboliquement, les préoccupations des familles 
en difficulté.  
Cette opération aura lieu le 24 mars à 19h à la salle 
des fêtes de Chartuzac 
 

 

Compte-rendu du conseil paroissial 
 

EQUIPES AU SERVICE DE LA PAROISSE 
           FLEURS  
les binômes fonctionnent très bien, tout le monde 
semble très satisfait des décorations  florales de nos 
églises. 
 

           MÉNAGE  
Pour éviter d’être trop nombreux une proposition est 
faite d’un tableau sur lequel   chacun pourra s’inscrire, 
cela permettra de faire le nettoyage 2 ou 3 fois par an. 
 

        OBSEQUES 
Un constat :trop peu de personnes dans ce groupe, 
entre les malades et les congés il a été   difficile 
d’assurer les nombreuses cérémonies de décembre, 
chance : Sylvie, nouvelle dans le conseil,  propose 
d’intégrer cette équipe, son métier d’infirmière est un 
atout pour  l’accompagnement  des familles dans ce 
moment douloureux 
 

      JEUNES du CATÉ 
4 grands et 3petits, heureusement les grands continuent 
à venir, mais nous sommes toujours   confrontés au 
manque de motivation des enfants et  de leurs parents . 
       

         ÉQUIPES LITURGIQUES 
Il est important que les lectures soient préparées par 
ceux qui vont les lire à tous les  paroissiens, il faudrait 
« choisir » les lecteurs bien avant leur arrivée à la messe, 
une   proposition est faite de demander avant la messe 
MAIS pour la semaine suivante.                  
Distribution des feuilles avec parcimonie (une par couple 
par exemple). Rester à l’entrée pour accueillir les 
retardataires  
        SOLIDARITÉ PLATEFORME 
Une trentaine de personnes se sont inscrites pour 
rendre différents services:  
-      accompagnement ici ou là de ceux qui n’ont pas de 
véhicules, 
- faire et apporter une soupe à des malades, 
- visiter ceux qui sont isolés, 
- tout ce qui se faisait déjà s’organise un peu mieux. 

Une espérance à partager les mercredi après-midi 
est maintenue.   

 

        CAREME 
L’effort de carême cette année proposera plusieurs 
pistes: 
le secours catholique, avec le maintien du « panier à 
l'autel de La Vierge », pour recevoir les denrées 
 la soirée « bol de riz » le 24 MARS à CHARTUZAC,     

le CCFD avec une campagne pour Madagascar, 
L'école du Cameroun en prolongement de l'an dernier, 
Toutes ces propositions vous seront détaillées 
ultérieurement. 



 
Journée d'accueil des futurs mariés: 

 
Le 8 janvier c'est un couple qui a été présenté à la 
communauté paroissiale. Claire et Sébastien , 
mariés l'an dernier, ont passés le relais. Suite à une 
panne de voiture le second couple nous a rejoint 
après la messe. Quant au troisième couple prévu, il 
a décidé de faire sa préparation en Gironde. Un 
autre couple vient de s'inscrire à la préparation au 
mariage. Nous aurons donc 3 couples cette année 
en préparation.  
 
 
 

Rencontre œcuménique pour l’Unité 

des Chrétiens 
Cette année Le 
Pape François, a 
déclaré qu’il y a 
aujourd’hui, plus 
d’éléments  qui 
unissent nos deux 
églises que 
d’éléments qui les 
séparent  et nous 
appelle à ne pas 
nous faire 
concurrence, mais 
à collaborer et 

faire tout ce qui est possible ensemble. 
Le grand froid en a empêché plusieurs de venir mercredi 
soir le 18 janvier à la célébration œcuménique de 
Chevanceaux …. Nous n’étions que 25 présents ; mais la 
chaleur et l’amitié de ces retrouvailles annuelles des 
chrétiens protestants et catholiques de ce début de la 
semaine de prière pour l’unité des Chrétiens a fait la joie 
de tous . Nous avons eu une célébration simple belle et 
priante avec des chants , des prières et des 

interventions. Au début de la célébration nous avons 
construit un mur avec nos péchés et après l’homélie la 
croix, symboliquement, a détruit ce mur comme vous le 
voyez sur la photo jointe. . Nous avons eu la joie de faire 
connaissance avec Madame Raony RAKOTO 
VOLOLONDRIAKA, la nouvelle Pasteure de l’Eglise 
protestante unifiée de Barbezieux . Elle a été nommée 
en août septembre pour tout le secteur du sud des deux 
Charentes : Jonzac, Montendre , Montlieu , Montguyon 
et St. Aigulin . La prière universelle avant la bénédiction 
finale nous a ouvert une fois de plus les yeux et nos 
cœurs à tous les drames de notre monde . Un appel de 
l’ACAT a été distribué pour soulager et soutenir des 
prisonniers torturés et emprisonnés d’aujourd’hui.  

Bruno  Palluat  

 

 

 
« Voici l’agneau de Dieu qui enlève le péché du 

monde …» Ces propos de Jean  Baptiste  qui 

ouvrent l’évangile  du dimanche 15 janvier  nous 

sont familiers.  Pendant les messes, le célébrant le 

redit toujours  et nous reprenons en Chœur «  je ne 

suis pas digne de te recevoir… ». La familiarité de 

ces propos ne signifient pas qu’ils soient clairs. Pour 

quoi péché au singulier et non au pluriel ? Et 

comment comprendre que depuis le temps qu’on le 

dit, on a parfois l’impression que les choses ne 

s’arrangent vraiment pas ? Qu’est ce qui a vraiment 

changé dans ce monde depuis que l’on répète cette 

formule ? Sans vouloir sombrer dans le 

catastrophisme, on  pourrait, pour plusieurs raisons 

se demander si cet agneau enlève le péché du monde 

avec tout le spectacle du mal et des péchés  autour 

de nous et en nous d'ailleurs…Mais au fait, il 

enlève ou il détruit ?  Il vient enlever le péché. 

Dans une indulgence compréhensive, dans une force 

de l'amour, il vient prendre sur lui notre péché. 

Quand on répète cette formule pendant la 

célébration, c'est une manière de reconnaitre que oui 

le péché existe, d'accord, mais il n’est pas une 

fatalité, il n’a pas le dernier mot, il y a quelqu’un qui 

peut nous aider à en sortir. « Voici l’agneau de Dieu 

qui enlève le péché du monde …» Nous ne sommes 

pas dans une logique de résignation, dans un laisser-

aller. Ce n'est pas parce qu’il y a l’Agneau de Dieu 

que l'on peut se laisser vivre. Parce qu’il est là, parce 

qu’il enlève le péché du monde, il nous montre par 

son exemple qu’il est possible de se purifier et de se 

redresser.  Céder une place à l’Agneau de Dieu,  

sans démissionner, tel est le défi de notre être 

chrétien.  

Hubert 


